

Título: Estudio para determinar el potencial de la utilización del Distrito Tecnológico de Parque de los Patricios como herramienta para la atracción de inversión extranjera directa a la Ciudad de Buenos Aires

Autor: Soledad Girasol

Director: Rubén Rico

Fecha: Julio 2013

Tema: Marketing Estratégico

1. Introducción

En el presente trabajo desarrolla una de las preocupaciones de los gobiernos nacionales, provinciales y municipales: Cómo poder generar una estrategia que permita el desarrollo económico de las ciudades. Una de las formas que ha tomado más relevancia en los últimos tiempos es a través de la conformación de distintos tipos de clusters tecnológicos. Si bien han empezaron a proliferar con más fuerza en las últimas dos décadas, no es un fenómeno reciente. El gran caso de éxito comenzó en Silicon Valley (Estados Unidos), en la década del 70 y hoy en día existen más de 300 polos/distritos/parques tecnológicos alrededor del mundo. En el caso de Argentina, el país cuenta con más de 30 clusters Tecnológicos, y el más novato es el Distrito Tecnológico de Buenos Aires. Si bien uno de sus atractivos principales son los beneficios fiscales impositivos de 10/15 años de exención de ingresos brutos según sea una empresa tecnológica de origen extranjero ó nacional, el problema principal es la poca inversión de empresas con origen extranjero en la zona.

El objetivo de esta tesis se centrará entonces en estudiar el potencial del Distrito Tecnológico de la Ciudad de Buenos Aires como herramienta para la atracción de inversión extranjera directa y en consecuencia poder llevar adelante un plan de promoción internacional con el fin de atraer empresas del exterior. Para ello nos basaremos en la hipótesis de que la promoción de industria tecnológica es un factor determinante para el desarrollo de las zonas en donde se desarrollan. Uno de nuestros propósitos también será definir la importancia del gobierno local y su relación con el mundo empresarial.

La metodología que se aplicó para el trabajo es básicamente descriptivo fundamentado en: estudio de los clusters del exterior, nacionales y el Distrito Tecnológico de Buenos Aires y en investigación en fuentes primarias y secundarias.

En cuanto a la exposición de la tesis está distribuida en siete apartados: Marco General, Marco teórico, marco de la investigación, Marco propositivo, Conclusiones finales, Bibliografía y Anexos.

2. Antecedentes y Planteo teórico

Cómo mencionamos brevemente en el punto anterior, el fenómeno de los clusters tecnológicos no es algo reciente. Algunos de los más conocidos a nivel internacional y en los que se inspiró la Ciudad de Buenos Aires a la hora de desarrollar el Distrito Tecnológico son los que se mencionan en el trabajo: Silicon Valley (Estados Unidos), @Barcelona (España), Porto Digital (Brasil) y Bangalore (India). Cada uno con sus particularidades, algunos de ellos nacieron naturalmente como el caso de estados unidos, otros en cambio como el caso Español con fuerte apoyo del Gobierno local.

En cuanto al soporte teórico son pocos los autores que desarrollaron esta temática, algunos de ellos son: Julio César Ondategui, José Antonio Sotelo Napolitano, María Luisa Blázquez de la Hera y Mónica García Ochoa. Pero a la hora de desarrollar el plan de promoción internacional utilizamos herramientas de análisis de Michael Porter como matriz ampliada y ventaja competitiva. También el mismo define su propio concepto de cluster.

3. Materiales y Métodos

A lo largo de esta tesis se encontrará en primera instancia la definición de distintos vocablos que son utilizados para denominar a este tipo de aglomeramiento empresarial que muchas veces son utilizados como sinónimos pero no lo son, para luego pasar al análisis del movimiento de los clusters (extranjeros y nacionales). Continuaremos con el análisis del contexto argentino en referencia al sector tecnológico, conociendo políticas públicas de incentivo a esta industria junto al rol del gobierno nacional y local. De esta forma podremos introducirnos en la creación y posterior exploración del Distrito tecnológico de Buenos Aires. A partir de aquí, conoceremos el rol del Ministerio de desarrollo Económico, su estrategia, y las industrias claves a promocionar. Un punto clave será el análisis del rol del Centro de Atención al inversor, área creada específicamente

para asesorar y guiar a todo inversor (nacional o extranjero) que llegue a la ciudad de Buenos Aires y en particular el esfuerzo que realiza para atraer empresas hacia el Distrito Tecnológico. Se estudiará la situación actual y proyectada del área.

Tras conocer las debilidades, fortalezas, amenazas y oportunidades se planteará un plan de promoción internacional con el objetivo de aumentar la inversión extranjera directa.

Las Fuentes primarias de información utilizadas para llevar adelante la tesis fueron: entrevistas personales con funcionarios gubernamentales, testimonios de empresas radicadas y testimonios de vecinos de la zona.

También se ha realizado un análisis bibliográfico de fuentes secundarias como notas en diarios, revistas y sitios web.

4. Resultados y Discusión

Dentro de los resultados alcanzados se encuentran: la importancia del rol del gobierno local en la promoción del cluster tecnológico, las fortalezas, debilidades, oportunidades y amenazas del Distrito.

Por otro lado se espera alcanzar luego de la implementación del plan de promoción internacional basado en la segmentación de los países de España y México es lograr la radicación de 6 empresas de origen extranjero dentro del Distrito Tecnológico.

5. Conclusiones / Recomendaciones

En primera instancia podemos concluir que el rol de los gobiernos nacionales y locales es sumamente importante en la promoción de conglomerados de este tipo. Resulta también importante que antes se puedan definir el/los sectores claves en donde el país o ciudad sean altamente competitivos.

En el caso del distrito tecnológico se lograron varias mejoras en simultáneo: poner en valor un barrio de la ciudad dejado de lado durante no menos de 20 años, beneficios para las empresas que se radiquen allí, más y mejor seguridad para los vecinos y hasta nuevos medios de transporte (como el subte y metrobús). Sin dudas, la creación del distrito ha sido una decisión favorable dentro del gobierno de Mauricio Macri.

Por ultimo, en comparación con clusters del exterior al distrito tecnológicos le está faltando la relación estrecha con el área académica, que en la mayoría de los casos del exterior se encuentra fuertemente aceptada. Si bien el Distrito contempla un proyecto para la instalación del Centro Metropolitano de Tecnología que albergará una universidad no existe fecha concreta de funcionamiento.

6. Bibliografía

- Sotelo Napolitano, José Antonio: “nuevos espacios industriales: Los parques tecnológicos”, Paper Universidad Complutense, Madrid 1992.
- Blázquez de la Hera, M Luisa y García Ochoa, Mónica, “Clusters de innovación tecnológica en Latinoamérica”, Revista Journal, num. 3, 2009
- Ondategui, Julio Cesar, “Parques científicos y tecnológicos: los nuevos espacios productivos del futuro”. Paper Universidad Complutense, Madrid 1992.
- Catalán, Jordi; Miranda, José Antonio y Muñoz, Ramón, Empresas y distritos industriales en el mercado mundial: una aproximación desde la historia económica, documento de trabajo número 1103, Asociación Española de Historia Económica, Febrero 2011
- Mochi alemán, Prudencio, “los clusters tecnológicos en México y argentina: una estrategia para el desarrollo local” Territorios num 20-21 2009.
- Michael Porter, "Ventaja Competitiva de las Naciones". Ed. Vergara– Buenos Aires. 1991

Gobiernos y Cámaras sectoriales consultadas:

- Centro de Atención al Inversor, Ministerio de Desarrollo Económico de la Ciudad de Buenos Aires -<http://cai.mdebuenosaires.gov.ar/>
- Asociación internacional de parques tecnológicos <http://www.iasp.ws>
- Cámara de Empresas de Software y Servicios Informáticos de Argentina www.cessi.org.ar
- Foro Consultivo Mexicano http://www.foroconsultivo.org.mx/documentos/acertadistico/empresas_ramas_sectoriales.pdf
- Secretaría de Economía Mexicana, <http://www.economia.gob.mx/eventos-noticias/sala-de-prensa/comunicados/6042-crece-industria-de-alta-tecnologia-en-mexico>
- Ministerio de Economía y Finanzas Públicas de la República Argentina <http://www.mecon.gov.ar/>
- Ministerio de Desarrollo Económico de la Ciudad de Buenos Aires

- http://estatico.buenosaires.gov.ar/areas/produccion/subs_produccion/archivos/economia_portena_2011.pdf
- Cluster Cordoba Technology <http://cordobatechnology.com.ar/>
- Cluster San Luis Digital <http://www.sanluisdigital.edu.ar/>
- Porto Digital: <http://www.portodigital.pt> <http://www.portodigital.org/>
- Cámara Nacional de la Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información www.canieti.org
- Asociación Mexicana de la Industria de tecnología de la información www.amiti.org.mx/
- Ministerio de Industria, comercio y Turismo de España
http://www.minetur.gob.es/es-ES/IndicadoresyEstadisticas/Informes/Papeles%20informativos%20subsecretaria/2006/986_Distritos_Industriales.pdf
- Asociación Mexicana de Internet <http://www.amipci.org.mx/>
- El Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior <http://www.comce.org.mx/>

Medios especializados:

- Diario La Vanguardia: <http://www.lavanguardia.com/20101012/54068902940/el-22-barcelona-ejemplo-de-concentracion-de-actividades-distintas-para-lograr-masa-critica-para-com.html>
- <http://www.surcos.net/verarticulo.php?iddocumento=183>
- Diario Comercio y Justicia: <http://www.comercioyjusticia.com.ar/2011/10/04/cluster-10-anos-de-logros-sustentan-las-bases-para-catapultar-las-pymes/>
- Diario La Nación: <http://www.lanacion.com.ar/1485518-un-pais-que-aporta-inversion-creciente>
- Inversor Latam <http://inversorlatam.com>
- Diario El Financiero
http://www.elfinanciero.com.mx/index.php?option=com_k2&view=item&id=27164&Itemid=26
- Diario INFOBAE <http://www.infobae.com/notas/657835-La-Argentina-tiene-el-mejor-nivel-de-ingles-de-los-paises-hispanoparlantes.html>